

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

3 mars 2025 - Journée de l'Audition



Perte auditive : un enjeu de société encore trop ignoré

Bruxelles, 3 mars 2025 - En Belgique, plus de 1.300.000 personnes, soit 10 % de la population, vivent avec une perte auditive. Ce chiffre, en constante augmentation, met en lumière un problème majeur encore largement sous-estimé : l'impact du déficit auditif sur la vie quotidienne, la santé et l'inclusion sociale.

Une réalité silencieuse mais pesante

La perte auditive, qu'elle soit moyenne ou sévère, affecte profondément la vie sociale, culturelle et professionnelle des personnes concernées. Elle entraîne souvent un retrait progressif par une démission du monde social, culturel et professionnel, un isolement et une fatigue mentale intenses. Cette mise à l'écart est souvent due à la fatigue mentale causée par la nécessité permanente de surcompenser, de lire sur les lèvres et d'interpréter les sons partiels perçus.

"Je n'ai plus la force de faire toujours répéter, de devoir toujours compenser. Cette fatigue mentale est un poids quotidien." témoigne une personne malentendante.

Ce handicap invisible met aussi en danger la sécurité des malentendants. Ne pas entendre une voiture approcher, une alarme incendie ou une annonce dans les transports publics peut être lourd de conséquences. De plus, l'accès aux soins de santé est un défi : trop souvent, les malentendants hésitent à consulter un médecin parce qu'ils ne comprennent pas bien les explications, même après avoir demandé de répéter. Cela peut entraîner des erreurs dans le suivi des traitements.



Un accès à l'information à revoir

Malgré l'existence de solutions auditives et d'aides financières, celles-ci restent difficiles d'accès faute d'un système d'information centralisé. Trop souvent, c'est au malentendant de chercher et de comprendre seul les options disponibles, ce qui conduit beaucoup d'entre eux à renoncer à une aide essentielle. "Pourquoi chercher si c'est si compliqué ?" se demandent certains.

Nous, personnes malentendantes, demandons que l'information soit directement accessible aux personnes concernées via les ORL, les mutuelles et les services publics. Il est essentiel que chacun puisse bénéficier d'un accompagnement clair et efficace pour améliorer son quotidien et favoriser son inclusion sociale.



La Fédération Francophone des Sourds de Belgique note que dans certains pays, des initiatives d'accompagnement dès les premiers signes de perte auditive ont fait leurs preuves. En Suède, au Royaume-Uni, ou encore en Allemagne, les personnes diagnostiquées bénéficient d'informations détaillées sur les solutions auditives, les aides financières et les dispositifs d'accessibilité. Ces exemples montrent l'importance d'une prise en charge proactive, et pourraient inspirer la Belgique à renforcer ses dispositifs d'accompagnement pour les personnes malentendantes

Des lieux publics enfin accessibles?

Nous plaidons également pour une amélioration de l'accessibilité des lieux publics et culturels aux malentendants, notamment par la mise en place de systèmes de transmission audio compatibles avec les aides auditives. Aujourd'hui, trop peu de théâtres, cinémas et salles de conférence sont équipés d'induction magnétique ou de solutions alternatives adaptées.

Un autre problème majeur est le manque de sous-titrage systématique des contenus audiovisuels. Que ce soit à la télévision, au cinéma ou sur les plateformes en ligne, trop de programmes restent inaccessibles aux malentendants. Cette exclusion renforce le sentiment d'isolement et limite l'accès à l'information et à la culture. Il est essentiel que les diffuseurs prennent des mesures pour garantir un sous-titrage de qualité sur tous les supports.

En cette Journée de l'Audition, nous lançons un appel aux autorités publiques, aux professionnels de la santé et aux acteurs culturels : il est temps d'entendre ceux qui, chaque jour, luttent pour se faire entendre. L'inclusion des malentendants ne doit plus être une option, mais une priorité.

Contact presse

Bénédicte Scholasse Boon

0477/39.07.48

lesmalentendants@gmail.com

